
Полезных знаний много не бывает
Тем, кто только слы-

шал, но не успел про-
никнуться концепцией 
воссозданного и об-
новленного россий-
ского общества «Зна-
ние», может показать-
ся странной связь ор-
ганизации и здорового 
образа жизни, о кото-
ром так много говори-
ли в эти дни в СОГУ. Се-
годняшнее «Знание» 
–  про осознанность, 
мотивацию, векторы 
для перемен и умение 
найти себя и свои ори-
ентиры в жизни. И мо-
лодежный фестиваль 
сознательного подхо-
да к жизни, здоровью 
и спорту – как нельзя 
лучше вписался в про-
грамму, реализуемую 
обществом.

«Полезное Знание-2021» –  
это не просто один из кирпичи-
ков в строительстве будущих 
проектов. Это фундамент, на 
котором должна строиться 
не работа отдельной органи-
зации, а в принципе жизнь 
каждого члена современного 
общества, через мучительные 

тернии пришедшего к тому, 
что важнее здоровья ничего 
нет. И за ним нужно идти не 
в кабинет врача. Это целост-
ный образ жизни, который 
сегодня является модой, а 
должен стать стилем.

Одной лекцией, «круглым 
столом» или даже мастер-
классом ситуацию не изме-
нить. Но зато можно изменить 
сознание участников фести-
валя, которые потом смогут 
транслировать корректную 
информацию. С таким под-
ходом согласна одна из спике-
ров проекта – врач-терапевт, 

врач спортивной медицины и 
ЛФК, преподаватель курсов 
по физической реабилитации 
Movacademy Наталья Лаб-
зова: «Фестиваль нацелен 
на то, чтобы показать важ-
ность аспекта физического 
здоровья и уровня физиче-
ского развития не только для 
спортсменов, но и для тех, 
кто будет обучать их, доно-
сить какие-то вещи до широ-
кой аудитории, для тех, кто 
собирается сам заниматься 
спортом или отдать в спорт 
своих детей». 

(Окончание на 3-й стр.)
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В школах Северной 
Осетии установлена 
единая стоимость 
питания 

Стоимость горячего питания для 
учеников начальных классов и де-
тей из малоимущих семей по пору-
чению врио Главы РСО–А Сергея
Меняйло выровнена и с сентября 
текущего года составляет 72 рубля. 
Ранее стоимость питания учеников 
1–4 классов составляла 58 рублей, 
а льготные категории в разных райо-
нах республики получали питание по 
разной стоимости: от 20 до 58 рублей.

По данным Министерства образо-
вания и науки РСО–А, на эти цели из 
республиканского бюджета дополни-
тельно выделено 36,4 млн рублей для 
обеспечения горячим питанием детей 
из малообеспеченных семей. В эту 
категорию входит 9837 детей – это 
учащиеся 5–11 классов.

Отметим, что 100% обучающихся 
1–4 классов получают бесплатное 
горячее питание один раз в день. 
Северная Осетия получила субси-
дию в размере 256 869 403 рублей из 
федерального центра. В этом году 
школьное питание получат 40831 
учеников.

Министерством образования и 
науки Северной Осетии на сентябрь-
декабрь текущего года разработано 
типовое 10-дневное меню для всех 
государственных и муниципальных 
общеобразовательных учреждений. 
В рационе не только горячее, но и 
фрукты, ягоды, кисломолочные про-
дукты, салаты из сезонных овощей. 
Обновленное меню начнет действо-
вать уже с новой недели.

По материалам
пресс-службы Главы

и Правительства РСО–А.

УЧЕБА-2021УЧЕБА-2021 ДЕЛОДЕЛО

100% обучающихся 1–4 
классов получают бес-
платное горячее питание 
один раз в день. Север-
ная Осетия получила 
субсидию в размере 256 
869 403 рублей из феде-
рального центра. В этом 
году школьное питание 
получат 40831 учеников.
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КУРСЫ ВАЛЮТ

♦  РАНЬШЕ НАМЕЧЕННОГО СРОКА. В селе-
нии Кобань ведется строительство подземного 
газопровода низкого давления протяженностью 
1,2 км. После ввода объекта возможность гази-
фицироваться получат порядка 25 домовладе-
ний высокогорной части Кобани. Газопровод 
строится в рамках инвестиционной программы 
«Газпром газораспределение Владикавказ» по 
программе газификации Северной Осетии на 
2021 год. Он будет подключен к действующему 
межпоселковому газопроводу ГРС «Гизель-
Кобань» высокого давления, построенному в 
рамках программы развития газоснабжения и 
газификации регионов России ПАО «Газпром» 
в 2010 году. Срок сдачи объекта был заплани-
рован на декабрь 2021 года, но по поручению 
временно исполняющего обязанности Главы 
Северной Осетии Сергея Меняйло строитель-
ство газопровода завершится уже в сентябре 
текущего года.
♦  НАЗНАЧЕНИЕ. Марат Камболов назначен 

директором федерального государственного 
бюджетного учреждения «Национальный иссле-
довательский центр «Курчатовский институт». 
Соответствующее распоряжение подписал пре-
мьер-министр РФ Михаил Мишустин.Камболов 
уже несколько лет занимал должность вице-
президента Национального исследователь-
ского центра. Ранее он работал в Федеральной 
антимонопольной службе, Министерстве по 
делам национальностей и региональной поли-
тике, Министерстве промышленности, науки и 
технологий. 
♦  ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЕ ЦЕНТРЫ. На базе 

пяти школ Моздокского района открыли об-
разовательные центры «Точка роста». Они 
оснащены современным оборудованием и 
позволят учащимся старших классов основа-
тельнее изучать физику, химию, биологию, а 
также информатику и технологию. Занятия 
предусмотрены для учеников 7, 8 и 9 классов.
♦  ЧЕМПИОНАТ МИРА−2021. Осетинский 

борец вольного стиля Артур Найфонов (до 86 
кг) выступит на чемпионате мира-2021 в Осло. 
Об этом сообщается на сайте Объединенного 
мира борьбы (UWW). Всего на мировом пер-
венстве планируется участие 30 медалистов 
Олимпиады-2020.

Пульс республикиПульс республики

Как вы расширяете свой кругозор?
Валерия ГУЛАРОВА, фрилансер:
– Для меня самый удобный источник новых знаний – 

Интернет. Я интересуюсь многими темами – от путеше-
ствий до свечеварения, и углубиться в них  мне помогают 
именно интернет-ресурсы: блоги, подкасты, онлайн-
курсы. Конечно же, немаловажную роль в расширении 
кругозора  играет художественная литература. Она от-
крывает читателю новые события, ситуации, характеры, 
которые могут быть неизвестны ему по личному опыту.

Юрий ГАМАОНОВ, ветеринарный врач:
– Свой кругозор я расширяю с помощью средств 

массовой информации. О новостях в республике, о том 
как решаются ее экономические, социальные и другие 
проблемы, я узнаю из газеты «Северная Осетия». Этим 
публикациям я доверяю, поскольку за ними стоят офи-
циальные лица, комментарии госструктур, ответствен-
ность самих журналистов.

В последнее время просматриваю и Интернет, где 
масса информации по ситуации в стране, в мире, мнения 
людей, специалистов в разных отраслях по той или иной 
теме. В общем, дефицита информации в наше время 
нет. Надо лишь уметь использовать ее и не лениться, а 
проявлять интерес к происходящему, к самой жизни во 
всех ее проявлениях.

Юлия АФАНАСЬЕВА, психолог, г. Владикавказ:
–  Благодаря путешествиям и знакомствам с новыми 

людьми. Меня наполняют впечатления от новых мест, 
сюжеты и истории, услышанные в дороге. Также удает-
ся расширить свой кругозор посредством чтения книг и 
поиска интересных сведений в Интернете. Обогащает 
посещение поэтических или музыкальных вечеров, 
театров, музеев, время, проведенное с близкими мне 
людьми.

Евгений САМОДУРОВ, турист:
– Обычно, когда я путешествую, то общаюсь не только 

с друзьями или семьёй. Всегда стремлюсь разговари-
вать с гидами, сотрудниками отеля или местными жите-

лями, с которыми сталкиваюсь. Удивительно, как много 
можно узнать о другой культуре, просто взаимодействуя 
с теми, кто живет там всю свою жизнь. Ну а путешество-
вать в одиночку – это вообще полноценная возможность 
окунуться в местную культуру. Кроме того, быть всесто-
ронне развитым – значит взаимодействовать с новыми 
группами людей. Поэтому я  уверен, что выход из зоны 
комфорта существенно способствует этому. 

Алина БУТАЕВА, учащаяся СОШ № 5 г. Алагира: 
– Год назад я нашла в книжном шкафу несколько 

книг под названием «Что? Где? Когда? Как? Зачем? По-
чему?». Папа сказал, что это его книги, их ему подарила 
его мама, когда он был еще школьником, и он перечитал 
каждую несколько раз. А теперь читаю я, потому что эти 
книги – настоящий источник знаний. В них есть многое, о 
чем бы я хотела знать. Очень люблю тома «Неизвестное 
об известном», «Вопросы и ответы», «Загадки и тайны». 
Такие книги и развивают, и расширяют кругозор, и от-
влекают от Интернета.

Зарина ДЖИОЕВА, молодая мама:
– До начала моего декрета пополнять багаж знаний 

было намного легче: деятельность в сфере медиа пред-
полагала постоянную работу с информацией. Однако, 
став мамой, я также узнала довольно много нового: это 
и про основы современного воспитания, и про правиль-
ное питание, и про важность здорового образа жизни. 
Я научилась многому в сфере декоративно-приклад-
ного искусства и кулинарии. Чем вам не расширение 
кругозора? А сейчас, когда детки немного подросли и 
я могу иногда оставлять их с бабушкой, стала ходить 
на такие игры, как «Мозгобойня». Это интеллектуаль-
но-развлекательный досуг, который не только особым 
образом тренирует твою мозговую активность и память, 
но и позволяет узнать много нового. А также знакомит с 
очень интересными людьми, общение с которыми тоже в 
какой-то степени способствует расширению кругозора.
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ФОРУМФОРУМ ВОПРОС ДНЯВОПРОС ДНЯ

По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра,
10 сентября по республике ожидается облачная с 
прояснениями погода, без существенных осадков. 

Температура воздуха по республике 20–25,
во Владикавказе – 20–22 градуса. 

www.sevosetia.ru      e-mail:gazeta@mail.ru          Издается с августа 1917 года  ЦЕНА 15 РУБ.

021 ГОДА
ЦА 

8362) www.sevosetia.ru      e-mail:gazeta@mail.ru          Издается с августа 1917 года  ЦЕНА 15 РУБ.

Центр притяжения 
для школьников – 
«Точка роста»

Соблюдайте 
масочный 
режим!

В следующем 
номере:

СИТУАЦИЯ 
С КОРОНАВИРУСОМ

По состоянию на 08:00  09.09.2021  г.
на территории Республики Северная 
Осетия–Алания зарегистрировано 
21571 (+67 за сутки) случай заражения 
новой коронавирусной инфекцией.

384 человека проходят лечение в 
медучреждениях республики, 20600 
выздоровели,  587 человек скончались.

Прокладывать свой путь к успеху

В современном мире многие профессии уходят в 
прошлое, уступая место новым специальностям. Но 
швейное дело остается востребованным и сегодня. 
Прежде всего, это связано с нашим желанием всегда 
выглядеть модно, элегантно, чувствовать себя удобно 
в любой одежде. 

Чаще всего торговые точки пред-
лагают нам однотипную одежду из 
Китая или Турции, не учитывающую 
особенности фигуры, вкус и бюджет. 
Нередки случаи, когда в сезон можно 
встретить людей, облаченных в оди-
наковые наряды, чуть ли не на каждом 
углу. Что же делать? Вот тут вам и 
поможет профессиональная швея. 
Ведь таких специальностей, которые 
бы совмещали творчество и произ-
водство полезных в быту вещей, не 
так уж много.

Нино Джикаева, окончив Влади-
кавказский швейный лицей и Институт 
моды, попробовав себя в различных 
сферах деятельности, сегодня шьет 
постельное белье, одновременно 
разрабатывая планы по расширению 
ассортимента и параллельно обучаясь 

на факультете психологии СОГУ. 
«Любая работа развивает человека, 

позволяет учиться чему-то новому, 
повышать уровень своего развития и 
умения. Сегодня быть специалистом 
совсем не просто, – считает она. – На-
учно-технический прогресс не стоит 
на месте. Значит, нельзя «зевать» и 
нам. Тем более, что возможности для 
образования есть, было бы желание». 

В начале этого года в рамках реали-
зации молодежной политики на тер-
ритории республики на базе стартап-
акселератора Ахеl Rоsе стартовала 
программа по вовлечению молодежи в 
экономическую деятельность «Аlаnіа 
bysіnеss ассеlеrаtог». С целью выяв-
ления бизнес-инициатив организато-
ры провели выездные презентации 
программы в районах республики в 

CОШ, ссузах, вузах и на открытых биз-
нес-площадках, научили участников 
оформлению бизнес-проектов. Также 
проводятся мастер-классы по орга-
низации бизнеса, в которых активное 
участие принимает и Нино Джикаева.

«Экономическое направление яв-
ляется одним из основных, – считает 
она. – Необходимо привлечь моло-
дежь в бизнес. Это хорошая возмож-
ность трудоустройства. И не случайно 
данная программа включает в себя 
выявление, развитие и удержание 
бизнес-инициатив».

Их несколько, и направлены они 
на привлечение талантливых специ-
алистов, которым не только дают 
возможность поделиться идеями, но 
и помогают их реализовать.

 «Есть мнение, что если ты занят 
любимым делом, то тебе не придется 
заставлять себя работать, – говорит 
Нино. – И оно справедливое: работа 
в радость – это про меня».

Вот такая жизненная установка и 
помогла, видимо, ей стать тем, кем 
она и является – профессионалом. 

 «Данный вид деятельности сродни 
искусству, – утверждает она. – Швея 
— это творчество, креативность и ху-
дожественный вкус. Благодаря этому 
появляются интересные варианты из-
делий, нестандартные решения, слож-
ные элементы... У швеи должен быть 
широкий кругозор, ей постоянно при-
ходится развивать навыки и изучать 
новые технологии и тенденции. Мне 
всегда нравилось шить, причем шить 
качественно».

Многие заблуждаются, думая, что 
швея работает исключительно с тканя-
ми. Эта профессия предполагает ряд 
узкопрофильных направлений. Швея 
должна не только выполнять операции 
по пошиву, но и следить за качеством 
кроя, проверять соответствие ткани и 
фурнитуры, уметь настраивать исполь-
зуемое оборудование, устранять изъяны 
в готовых изделиях. А для этого следует 
изучить особенности различных тканей 
и материалов и способы работы с ними, 
принципы раскройки изделий, виды и 
характеристики швейного оборудова-
ния, всевозможные техники создания 
строчки. 

«Если модельеру достаточно уметь 
изобразить свою идею, то швея должна 
уметь обращаться с любым прибором 
или инструментом, позволяющем во-
плотить эту идею в жизнь, – продолжает 
Нино. – Главное – любить свое дело. 
А по-настоящему развиваться можно 
только в том случае, если человек занят 
тем, что ему нравится».

У нее крепкая и счастливая семья: 
любящий супруг и трое детей... И можно 
не сомневаться, что и своим младшим 
Нино Джикаева сумеет привить не так 
часто встречающуюся любовь к своей 
профессии. Ведь для детей важен, пре-
жде всего, личный пример родителей, а 
не только красивые и правильные слова.

К сожалению, все чаще современная 
молодежь гонится за новомодными 
образцами. Кумирами становятся ис-
ключительно деятели шоу-бизнеса, гон-
щики, «звезды» различных масштабов, 
все мечтают о деньгах, быстрой славе…  
Но достойны уважения те, кто делает 
что-либо своими руками и не только не 
боится всякой работы, но и любит ее. И 
неважно – молод он или стар, работник 
он с большим стажем или нет…

Главное, что трудолюбивый человек 
чувствует потребность в действии, ча-
сто независимо от формы, в какой труд 
выражается. И развивать в себе такое 
качество, как трудолюбие, значит, про-
кладывать путь к успеху и удачной 
жизни. 

Марат ГАБУЕВ.

«СО» приглашает
к телеэкрану

ЛУННЫЙ ДЕНЬ
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Обезопасим себя от гриппа
На прошедшем накануне заседании 

Оперативного штаба республики по 
борьбе с Covid-19 руководитель Управ-
ления Роспотребнадзора по РСО–А Алан 
ТИБИЛОВ сообщил, что в РФ наблюдается 
начало сезонного подъема заболеваемо-
сти гриппом, уже в августе в некоторых 
субъектах были зафиксированы первые 
случаи. Кроме того, все еще остается 
тревожной ситуация с распространением 
новой коронавирусной инфекции.

В связи с этим необходимо заранее позаботиться 
о своем здоровье и своевременно пройти профилак-
тику заболевания самым эффективным способом 
– вакцинацией. Прививки рекомендуется проводить 
до начала эпидемического подъема. 

Пройти иммунизацию против гриппа возможно уже 
сейчас – в медицинские организации республики по-
ступила первая партия вакцин, всего 135 тыс. доз. 
Вакцинация проводится двумя препаратами – «Со-
вигрипп» и «Ультрикс Квадри». 

Противопоказаниями для вакцинации от гриппа 
являются:

1.  Аллергия на куриный белок и другие компоненты 
вакцины;

2.  Детский возраст до шести месяцев;
3.  Временный медотвод от прививки против грип-

па – острые инфекции или обострение хронических 

заболеваний. В этом случае необходимо дождаться 
полного выздоровления.

Онкологические заболевания, беременность, им-
мунодефицитные состояния не являются противопо-
казанием к проведению прививки. Всем, кто страдает 
данными заболеваниями, вакцинация, наоборот, по-
казана, т.к. высока вероятность перенести инфекцию 
и ее осложнения в период подъема заболеваемости.

Современные противогриппозные вакцины высоко-
иммуногенные, эффективные и низкореактогенные, 
безопасны для лиц всех возрастных групп и весь год 
защищают от актуальных штаммов вируса гриппа.

Чтобы пройти иммунизацию от гриппа, необходимо 
обратиться в территориальную поликлинику. Для 
консультации обратитесь к вашему врачу-терапевту.

Также напоминаем гражданам о том, что в респу-
блике продолжается вакцинация населения против 
Covid-19, вакцина также доступна во всех республикан-
ских пунктах вакцинации. Для маломобильных граждан 
предусмотрен выезд бригады вакцинации на дом.

Берегите себя и своих близких, пройдите своевре-
менную иммунизацию против гриппа и коронавируса!

Стэлла ДЖИХАЕВА.
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РАБОЧАЯ ВСТРЕЧАРАБОЧАЯ ВСТРЕЧА

Фрукты, таящие 
опасность

На прошлой неделе сотрудники 
Северо-Кавказского межрегионального 
управления Россельхознадзора выявили 
карантинный объект в партии свежих 
персиков, прибывших из Армении. 
Установить наличие вредного и опасного 
карантинного организма помогла 
лабораторная экспертиза. 

При проведении вторич-
ного карантинного фитоса-
нитарного контроля авто-
транспорта в Республике 
Северная Осетия – Алания 
инспекторы управления 
досмотрели транспортное 
средство со свежими перси-
ками общим весом 7,68 тонн 
из Армении. Груз имел при-
знаки заражения восточной 
плодожоркой. 

Был произведен отбор 
проб продукции для про-
ведения лабораторных ис-
следований в ФГБУ «Кабар-
дино-Балкарский рефе-
рентный центр Россель-
хознадзора». В образцах 
идентифицирована живая 
гусеница восточной плодо-
жорки (Grapholitha molesta 
Busck). 

Грузоотправителем при-
нято решение о проведении 
обеззараживания. 

Это не первый случай 
обнаружения карантинных 
объектов в импортных фрук-
тах в этом месяце. В трех 
партиях грузинских нектари-
нов объемом 27,6 тонн была 
выявлена калифорнийская 
щитовка (Quadraspidiotus 
perniciosus), грузоотправи-
тель также выбрал обезза-
раживание. 

Самая крупная партия за-
раженной продукции была 
выявлена 17 июня. Тогда 
тоже при проведении пер-
вичного карантинного фи-
тосанитарного контроля в 
пункте пропуска Верхний 
Ларс сотрудники Россель-
хознадзора обнаружили 
признаки заражения вос-

точной плодожоркой 19 тонн 
персиков.

Восточная плодожорка 
считается одним из самых 
опасных вредителей плодо-
вых культур, она поврежда-
ет побеги и плоды. В Европе, 
например, этот вид повреж-
дает до 90 процентов пло-
дов и побегов персика, до 
50 процентов плодов груш.

Серьезную опасность 
для сельского хозяйства 
представляет и амброзия, 
на борьбу с которой агра-
рии тратят значительные 
средства. Поэтому контроль 
за распространением это-
го карантинного сорняка 
приобретает важное зна-
чение. На днях сотрудники 
Россельхознадзора уличили 
производителя кукурузы из 

Северной Осетии в выпуске 
в оборот более 24 тонн ку-
курузы, зараженной амбро-
зией. В ходе лабораторных 
исследований отобранной 
пробы зерна предприятия 
ООО «Астра» обнаружено 
в нем наличие амброзии 
полыннолистной. Партия 
семян подлежит фитосани-
тарному обеззараживанию 
и переработке.

По выявленным наруше-
ниям федерального зако-
нодательства предприятие 
как юридическое лицо, а 
также должностные лица, 
допустившие эти наруше-
ния, привлечены к ответ-
ственности в виде штрафа, 
который в настоящее время  
своевременно и в полной 
мере оплачен.

С. НИКОЛАЕВ.

НАДЗОРНАДЗОР

СПЕЦИАЛЬНОСТИСПЕЦИАЛЬНОСТИВ ПАРТИЯХВ ПАРТИЯХ
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«Единая Россия» 
с правительством 
начали реализацию 
масштабных 
инфраструктурных 
проектов в регионах 
и программу 
капремонта школ. 

На следующей неделе пар-
тия проведет совещания с 
правительством по проекту 
бюджета на 2022 год и пе-
риод 2023–2024 годов, где 
будут обсуждаться эти во-
просы.

 Развитие инфраструктуры 
дает толчок развитию стра-
ны, обеспечивая людей боль-
ницами, школами, дорогами, 
общественными простран-
ствами. Эти вопросы оказа-
лись наиболее популярными 
среди предложений, посту-
пивших в народную програм-
му «Единой России», заявил 
секретарь Генсовета партии, 
первый вице-спикер Совфе-
да Андрей Турчак во время 
заседания правительствен-
ной комиссии по региональ-
ному развитию под предсе-
дательством вице-премьера 
Марата Хуснуллина.

«По инициативе депутатов 
«Единой России» предло-
жение о поддержке инфра-
структурных проектов во-
шло в Послание президента. 
Глава государства одобрил 
принципиально новый ин-
струмент развития регио-
нов – они смогут получать 
инфраструктурные бюджет-
ные кредиты по ставке до 3% 
годовых и сроком погашения 
15 лет», – отметил Андрей 
Турчак.

Ряд регионов уже получа-
ют средства на инфраструк-
турные проекты. 

«Предусмотрены дополни-
тельные инструменты разви-
тия регионов. В их числе ре-
структуризация бюджетных 
и замещение коммерческих 
кредитов бюджетными. На 
съезде партии президент 
объявил о продлении про-
граммы инфраструктурных 
кредитов до 2026 года с уве-
личением финансирования 
по мере поступления заявок. 
Это обязательство мы зафик-
сировали в народной про-
грамме. И, безусловно, уже 
в новом составе Госдумы 
обеспечим его законодатель-
ную реализацию», – отметил 
Андрей Турчак.

Не менее важная програм-
ма – капремонт школ. Секре-
тарь Генсовета партии на-
помнил, что «Единая Россия» 
уже подключила к ее подго-
товке родительское сообще-
ство, и за каждой школой 
закреплены ответственные 
депутаты.

«Еще один из наших при-
оритетов – это строитель-
ство 1300 новых школ до 
конца 2024 года, в которых 
будет учиться свыше мил-
лиона школьников. Это по-
ручение дано президентом 
в ходе Послания. В рамках 
нашего партийного проекта 
«Новая школа» завершаем 
сбор заявок по регионам. 
«Единая Россия» обеспечит 
средства для регионов на 
строительство и капремонт 
школ в полном объеме», – от-
метил первый вице-спикер 
Совфеда.

Проекты ремонта и стро-
ительства школ собраны в 
одну программу, сообщил ви-
це-премьер Марат Хуснуллин 
по итогам заседания комис-
сии. Это один из ключевых 
вопросов, которыми прави-
тельство и депутаты «Еди-
ной России» занимаются по 
поручению президента.

Напомним, «Единая Рос-
сия» обратилась к Влади-
миру Путину с предложе-
нием запустить программу 
развития инфраструктурных 
проектов в регионах и обе-
спечить ее необходимыми 
ресурсами, в том числе льгот-
ными кредитами под низкий 
процент и на длительный 
срок. Глава государства под-
держал инициативу. Госдума 
единогласно приняла закон 
в третьем чтении 9 июня. На 
съезде «Единой России» 19 
июня Президент объявил 
о продлении программы до 
2026 года и увеличении ее 
финансирования.

Создать программу капре-
монта школ на ближайшие 
пять лет президент также 
поручил на съезде партии. 
Строительство новых объ-
ектов и капремонт действу-
ющих закрепили в народной 
программе «Единой России».

Пресс-служба СОРО 
партии «Единая Россия».

В поиске «золотой 
середины»

Согласно данным Head Hunter, 
работодатели больше всего нуждаются 
в выпускниках с техническими 
специальностями, а меньше всего – в 
обладателях спортивных, художественных 
и естественно-научных дипломов, при 
этом они недовольны уровнем подготовки 
выпускников.

Основная часть компаний 
(93%) заявила, что уровень 
профессионализма окон-
чивших в 2021 году вузы 
россиян – средний или ниже 
среднего. По мнению поли-
тиков и экспертов, новички 
смогут быстрее вливаться 
в трудовой процесс, если 
высшие учебные заведения 
и фирмы будут вместе опре-
делять, какие навыки нужны 
начинающим работникам.

Профессор кафедры истории, права и гуманитарных 
дисциплин Северо-Кавказского института-филиала
РАНХиГС, доктор философских наук Лилия Мулляр счита-
ет, что в современных реалиях работодатели сталкиваются 
с последствием отраслевой дисгармонизации: «Вполне 
естественная закономерность, поскольку именно предста-
вители технических профессий – в значительной степени 
люди предпенсионного и пенсионного возраста, а смена 
поколений «технарей» происходит крайне ограниченно. 
Это связано с тем, что серьезная ошибка была допущена 
в профориентационной работе с выпускниками школ, в 
результате которой престижность инженерно-техническо-
го и технологического образования устремилась к нулю.  
Очевидно, что следует менять отношение к техническим 
профессиям, но не только используя рекламные трюки, а, 
главное, внедряя достойную оплату инженерного труда».

По словам эксперта, вечный спор между «физиками» и 
«лириками» требует здравой «золотой середины», гарантом 
которой может выступать только государство (совместный 
перманентный мониторинг и оперативное реагирование, 
например, Министерств труда и науки/высшего образова-
ния). «В противном случае ориентация только на мнение 
работодателей создает риск возникновения дисгармонии в 
сторону технического образования в ущерб гуманитарному 
и естественно-научному», – поясняет Лилия Мулляр. 

Мадина ИДРИСОВА,
 пресс-служба Северо-Кавказского института-

филиала РАНХиГС при Президенте РФ.

Задача: вернуться в график
Врио Главы РСО–А Сергей МЕНЯЙЛО 

в сопровождении врио министра 
строительства и архитектуры 
республики Константина МОРГОЕВА 
проинспектировал ход строительства 
детского сада на улице Астана 
Кесаева во Владикавказе. На объекте 
руководитель региона провел встречу 
с представителями подрядной 
организации, осуществляющей 
строительство этого детсада, а также 
с подрядчиками, работающими 
над возведением дошкольных 
учреждений в разных районах 
республики.

Сергей Меняйло остался недоволен фактом от-
ставания от графика на объекте: к строительству 
здесь приступили в начале лета текущего года, но в 
настоящее время здание дошкольного учреждения 
на 280 мест находится на уровне возведения первого 
этажа. При этом по плану предусмотрено два этажа, 
а сдать объект должны к концу 2021 года. 

По словам подрядчика, основная проблема заклю-
чается в нехватке рабочей силы. С новой недели к 
работам на стройплощадке приступит дополнитель-
ная строительная бригада – таким образом, компания 
планирует нагнать темп и вернуться в график.

– Прежде чем подписать контракт, подрядчик 
должен думать обо всех проблемах, с которыми 
ему придется столкнуться. А если уже подписали 
контракт, взяли на себя обязательства, исполняй-
те! Не сдадите объект вовремя – понесете всю от-
ветственность, которая предусмотрена в рамках 

закона, – подчеркнул руководитель республики, 
обращаясь к представителю строительной компании.

Руководитель республики поручил профильному 
министерству еженедельно представлять отчет о 
выполнении строительных работ на площадке, при 
этом акцентировал внимание на то, что в случае сры-
ва сроков все предусмотренные штрафные санкции 
будут применены в рамках договора.

– Позиция одна: или вы выполняете работы и 
взятые на себя обязательства, или их исполнят 

другие. Детские сады нам нужны, программу 
срывать мы не имеем права. Все дошкольные уч-
реждения должны быть сданы в срок, –заключил 
Сергей Меняйло.

Строительство объекта ведется в рамках феде-
рального проекта национального проекта «Демо-
графия», государственной программы «Развитие 
образования».

 По материалам пресс-службы Главы и 
Правительства РСО–А.

В СОВЕТЕ ПАРЛАМЕНТАВ СОВЕТЕ ПАРЛАМЕНТА

Продуктивный диалог
Врио Председателя Правительства РСО–А 

Таймураз ТУСКАЕВ провел прием граждан в 
Пригородном районе республики, на который
с различными вопросами пришли 17 человек.

Жители сел. Майского приехали на прием делегацией – 8 
человек во главе с руководителем Администрации местного 
самоуправления селения Магомедом Цоллоевым. Пробле-
мы, с которыми обратились заявители, не новы для главы АМС 
Пригородного района Руслана Есиева и главы муниципального 
образования Алана Гаглоева, которые также приняли участие 
в приеме граждан. К примеру, о сносе двух аварийных домов по 
улице Коммунальной вопрос на всех уровнях решен положитель-
но, однако проблемным стал выбор земельного участка под стро-
ительство новых домов. Переселенцы не согласны переезжать 
на окраину села, где предположительно планировали строить 
новое жилье. На встрече стороны пришли к единому решению: на 
период сноса и строительства домов на прежнем месте жители 
временно переселятся к родственникам.

Делегация также выразила обеспокоенность по поводу неза-
нятости молодежи населенного пункта. «Мы очень благодарны 
руководству республики за заботу и реальную помощь жите-
лям села, за благоустройство и создание хороших условий. 
Идет капитальный ремонт Дома культуры, планируется строи-
тельство спортивного комплекса, но время идет, а молодежи 
сегодня негде заниматься спортом, устраивать досуг, и нас 
это тревожит. Мы убедительно просим ускорить работы», – 
обратился к должностным лицам Магомед Цоллоев. Врио 
председателя правительства порекомендовал руководителям 
района изучить опыт работы подрядной организации по уско-
ренному строительству спортивного комплекса в ст. Змейской и 
использовать уже опробованный проект, пообещав содействие 
в этом вопросе.

На встрече также обсудили вопросы строительства нового 
корпуса школы в сел. Майском: старое здание было рассчитано 
на 450 мест, а сегодня школа работает в две смены и вынуждена 
вмещать 920 детей.

О своих трудностях рассказали и жители Молодежного посел-
ка, построенного несколько лет назад на окраине сел. Гизели. До 
сих пор здесь не решена проблема с канализацией корпусов, в 
которых на сегодняшний день заселены 62 квартиры. Есть про-
блема и с установлением статуса построенного микрорайона или 
его привязки к муниципальному образованию.

Аналогичные проблемы высказали и жители СНТ «Хурзарин», 
которые пожаловались на сбои в водо- и электроснабжении, на 
отсутствие почтового отделения и качество дорог. По словам 
Таймураза Тускаева, учитывая густонаселенность садовод-
ческого товарищества, правительство рассмотрит вопрос о 
присвоении ему статуса населенного пункта – для дальнейшего 
строительства в этом районе инфраструктуры, включая школу 
и детский сад.

От имени 9 семей, проживающих в высокогорном селении Кани, 
к врио премьера обратилась жительница этого населенного пун-
кта. Она передала просьбу односельчан: сохранить их огороды и 
провести объездную дорогу по старому пути. Таймураз Тускаев 
дал поручение ответственным лицам внимательно изучить во-
прос, решив его в пользу жителей села.

Несколько многодетных семей обратились с просьбой о выде-
лении им земельных участков для строительства домов. Каждое 
обращение взято на контроль для дальнейшего принятия реше-
ния в рамках действующего законодательства.

Алла АХПОЛОВА.

ПРИЕМ ГРАЖДАНПРИЕМ ГРАЖДАН

УТВЕРЖДЕНА ДАТА
ИЗБРАНИЯ ГЛАВЫ РЕСПУБЛИКИ
Вчера под председательством Алексея МАЧНЕВА состоялось заседание 

Совета парламента республики. Депутаты рассмотрели около двух 
десятков вопросов повестки дня.

Среди них были восемь проектов федераль-
ных законов, три – республиканских, одна зако-
нодательная инициатива и четыре обращения 
парламентов различных субъектов федерации, 
другие вопросы.

Наибольшим социальным звучанием отлича-
лись два республиканских законопроекта – о 
выплатах усыновителям, приемным родителям 
и опекунам детей-сирот, а также изменения в 
текущий бюджет республики.

В соответствии с первым законопроектом 
приемные родители при усыновлении будут 
получать единовременную выплату в 100 тыс. 
руб., а пособие на приемных детей вырастет 
с нынешних 4,2 тыс. руб. до прожиточного 
минимума на ребенка – почти 10,9 тыс. руб. 
Вторую субсидию получат свыше полутысячи 
приемных семей.

Проект закона с изменениями в текущий 
бюджет республики представил врио министра 
финансов Олег Исаков. Он отметил сверх-
плановый рост экономики республики, что 
влечет увеличение и налоговых и неналоговых 
поступлений в действующий бюджет в размере 
около 1,7 млрд. руб. Также бюджет республики 
получит дополнительные доходы из федераль-
ного бюджета.

В соответствии с этим почти на 1 млрд. руб. 
вырастет и расходная часть бюджета – до 43,5 
млрд. руб. Врио министра представил и кон-
кретные направления и объемы расходования 
дополнительных средств.

Так, на развитие дорожного хозяйства будет 
направлено 1,3 млрд. руб, на реконструкцию 

школ, детских садов и другой социальной ин-
фраструктуры – 800 млн руб., на социальные 
выплаты – почти 700 млн руб., на развитие 
здравоохранения – свыше 400 млн руб. и бо-
лее скромные объемы – на множество других 
направлений.

Все проекты республиканских законов будут 
рассмотрены на ближайшем очередном заседа-
нии парламента – 30 сентября.

Из федеральных законопроектов наиболь-
шим социальным звучанием отличался один. 
Он предлагает вернуть индексацию страховых 
пенсий работающим пенсионерам уже с с на-
чала нового года.

Все четыре обращения парламентов других 
субъектов страны в органы федеральной вла-
сти также имеют острый социальный характер. 
Депутаты просят о дополнительной поддержке 
аграриев, об установлении категории «дети 
войны» и соответствующих льгот, о введении 
федеральных критериев определения много-
детной семьи и установлении досрочной стра-
ховой пенсии медперсоналу детских лечебных 
учреждений.

В завершение заседания члены Совета ут-
вердили дату и единственный вопрос повестки 
дня внеочередного заседания парламента 
республики. Оно состоится 19 сентября, и его 
первым и последним вопросом станет избрание 
главы республики из трех утвержденных канди-
датур – Валерия Баликоева, Сергея Меняйло 
и Медеи Элдзаровой.

Всеволод РЯЗАНОВ.



СОБСТВЕННИК ОБЯЗАН ПЛАТИТЬ НАЛОГ
Среди органов местного самоуправления республики, 
деятельность которых способствовала достижению наилучших 
показателей органов исполнительной власти РСО–А в 2020 году, 
Моздокский район занял первое место.

На очередном заседании комиссии по уве-
личению собираемости доходов, поступающих 
в консолидированный бюджет района, сокра-
щению задолженности по ним и расширению 
налогооблагаемой базы, состоявшемся под 
председательством замглавы АМС, началь-
ника управления по финансам Елены Тюни-
ковой, была рассмотрена информация за 8 
месяцев текущего года.

Открывая совещание, председатель со-
общила о высокой оценке, данной правитель-
ством республики органам исполнительной 
власти Моздокского района. Она обратила 
внимание на то, что сельским главам в послед-
ние годы стало легче: дотации не задержива-
ются, запрашиваемая помощь оказывается во-
время. Однако идет формирование бюджета 
на предстоящий период, и главам необходимо 
планировать увеличение собственных дохо-
дов. Так, активно развивающееся с. Кизляр, 
как и ст. Луковская, уже должно было бы стать 
самодостаточным. Более чем на 500 объектов 
в селе не оформлены права собственности, 
а значит, не оплачивается имущественный 
налог, который на 100% поступает в местный 
бюджет. Предложила Е. Тюникова и пред-
ставителю Луковской АМС забрать у района 
частично полномочия, требующие публичных 
слушаний и общественных обсуждений, – 
сельской администрации легче собрать ста-
ничников, сельские депутаты лучше знают 
ситуацию и могут рассматривать вопросы в 
более короткие сроки. И социального напря-
жения не будет.

 Замначальника ИФНС по Моздокскому 
району Ирина Михайлянц довела до собрав-
шихся информацию о выполнении плана по со-
бираемости налогов. В целом за 8 месяцев он 
выполнен на 109,5%, из налогов, пополняющих 
местные бюджеты, на 102,6% выполнен НДФЛ, 
на 106% – УСН. А вот имущественные налоги, 

ЕСХН – немногим более 90%. Накапливаются 
долги у тех, кто продал имущество: информа-
ция в Росреестре о сделке есть, а налоги на 
прибыль не оплачены – информация разосла-
на. И. Михайлянц проинформировала глав о 
необходимости исправления ошибок в системе 
ФИАС – письма направлены по электронной 
почте в каждую администрацию. В нескольких 
сельских АМС прослеживается неисполнение 
доходов, необходимо проанализировать ситу-
ацию: по итогам 9 месяцев будут уже приняты 
меры воздействия.

Вновь отдельным пунктом повестки дня 
заседания комиссии стало исполнение 518-го 
федерального закона. Юристы разъясняют: 
29 июня 2021 г. вступил в силу Федеральный 
закон №518-ФЗ «О внесении изменений в от-
дельные законодательные акты Российской 
Федерации», который устанавливает порядок 
выявления правообладателей ранее учтенных 
объектов недвижимости. Для тех, у кого нет 
зарегистрированной собственности в Росрее-
стре (ранее оформлявшейся в собственность 
по старым документам или на иного хозяина), 
отсутствует запись в Едином реестре не-
движимости о его праве на дом, земельный 
участок, иной объект недвижимости, соб-
ственность на такой объект может перейти 
государству. 

Законодатель поставил задачу найти всех 
собственников, будут запрашивать ФНС, 
нотариусов, БТИ, администрации и иные 
информационные ресурсы. Выявят все не-
оформленные, брошенные или скрываемые 
от учета объекты недвижимости, по которым 
в реестре нет информации. При этом, если 
бывший собственник уже умер, наследников, 
правопреемников или кредиторов искать не 
будут. Закон не говорит о розыске последних 
собственников. Учитываются только имею-
щиеся архивные данные «старых» хозяев. 

Если прежнего собственника нет, а новый 
не дал о себе знать, объект может «уйти» к 
государству (особенно квартиры, земельные 
участки). 

В целом закон призывает всех внимательно 
отнестись к документам, привести их в по-
рядок, зарегистрировать собственность. Ну 
и, конечно же, нести обязанности по уплате 
налогов и исполнению иных обязанностей.

Из полутора тысяч объектов (план на сен-
тябрь) в Моздокском районе зарегистрировано 
пока лишь около 260. В основной своей массе 
права собственности нужно регистрировать в 
г. Моздоке и с. Кизляре.

Начальник отдела по земельным вопросам 
Галина Федина разъяснила сельским главам: 
в селах имеются 150 квартир, по которым 
надо написать письма о том, что земля под 
многоквартирными домами не подлежит 
регистрации собственниками жилья. Также 
необходимо выяснить, оплачивают ли налог 
с сотен гектаров пахотной земли образо-
вательные учреждения республиканского 
ведения. Кроме того, возникают вопросы, 
кто же должен на той или иной территории 
бороться с карантинными растениями – коно-
плей и амброзией. На территории Луковской 
АМС построена новая ветка газопровода, 
коридор шириной в 32 м должен обраба-
тываться новым собственником. Г. Федина 
представила на комиссию информацию по 
исполнению доходов от арендных платежей 
за 8 месяцев – поступило уже 82 млн 590 тыс. 
Долг по арендным платежам составляет 18 
млн 690 тыс. руб. С учетом факта, заметила 
она, предприятие ООО «Агро-Ир», аренду-
ющее пахотные земли в ст. Павлодольской, 
в судебном порядке снизило вдвое размер 
аренды, что существенно скажется на до-
ходной части бюджета.

Начальник отдела по организации малого 
предпринимательства и торгового обслужи-
вания Сергей Меньшаев доложил о работе, 
проведенной административной комиссией 
за текущий период 2021 г. На 8 заседаниях 
нарушителям вынесено штрафов на сумму 

52 тыс. руб. 18 тыс. из них оплачено. Меж-
ведомственной комиссией в ходе рейдов на 
предмет соблюдения санитарных и ограничи-
тельных мер проверены 279 объектов с мас-
совым пребыванием людей. По выявленным 
222 нарушениям суд вынес предупреждения, 
по 18 назначил штрафы на сумму 63 тыс. руб. 

Но более всего вопросов вызвала инфор-
мация главы Павлодольской АМС Андрея 
Прокопенко. Как известно, территории, на 
которых расположены войсковые подраз-
деления и части, находятся в федеральном 
ведении. Рядом с Павлодольской также есть 
такая территория. Из Росреестра поступила 
информация о наложении ограничений на 
жилищно-хозяйственную деятельность на 
удалении 3 км от существовавшей границы 
в/ч. В запретном районе по ограничениям свои 
требования. Самые жесткие – на ближних к 
в/ч 400 метрах, где запрещено проживание, 
нельзя ни сеять, ни пахать, жителей должны 
отселять, предоставляя им другое жилье. В 
2-километровую охранную зону военных объ-
ектов попадают поселки Теркум и Советский. 
Граница третьего километра проходит посере-
дине ст. Павлодольской. 

Просьба разъяснить алгоритм дальнейших 
действий в режиме ограничений была на-
правлена командующему ЮВО Александру 
Дворникову, в 59-ю военную прокуратуру, 
Росреестр и врио главы республики Сергею 
Меняйло. Командование ЮВО запросило 
документацию на все объекты имущества, 
расположенные в границах 3-километровой 
запретной зоны. Ситуация частично проясни-
лась, когда военное ведомство сослалось на 
Постановление Правительства РСО–А №41 
от 16 февраля 2010 г. «О границах запретной 
зоны и запретного района при войсковой части 
№30184» за подписью тогдашнего председа-
теля правительства Н. Хлынцова, где все 
границы были утверждены по географическим 
точкам. Однако на протяжении 11 лет границы 
обозначены не были. 

Работа в этом направлении будет продолжена.

Лариса БАЗИЕВА.

Мобильные комплексы
Два мобильных автогородка по 

профилактике детского дорожно-
транспортного травматизма заработают 
в Северной Осетии. Оборудование 
приобретено в рамках реализации 
мероприятий федерального проекта 
«Безопасность дорожного движения». 

Мобильный автогородок – это учебное обо-
рудование, которое в игровой форме форми-
рует навыки безопасного поведения на до-
роге у детей младшего школьного возраста и 
дошкольников. В процессе занятий они будут 
учить Правила дорожного движения, моде-
лировать дорожные ситуации в условиях, 
приближенных к реальным, самостоятельно 
принимать верные решения и т.д. Один из 
комплектов передан в профессиональное 
училище №5, на базе которого работает  
инновационный центр по профилактике дет-
ского дорожно-транспортного травматизма, 
второй будет размещен на базе Дворца дет-
ского творчества им. Б. Кабалоева.

В республике одним из региональных 
координаторов проекта «Безопасность до-
рожного движения» является министерство 

образования и науки. Начальник отдела 
развития дополнительного образования 
ведомства Альбина Езеева рассказала, что 
с началом работы мобильных комплексов 
усилится деятельность по формированию 
культуры поведения на дорогах, воспита-
нию грамотных пассажиров, водителей и 
пешеходов: «Небольшой опыт в республике 
уже есть – в конце 2017 года на базе ПУ-5 
открылся инновационный центр по профи-
лактике детского дорожно-транспортного 
травматизма, где функционировал такой же 
мобильный центр. Как показывает практика, 
занятия в мобильном автогородке были вос-
требованы как среди воспитанников детских 
садов, так и среди школьников».

М. ДОЛИНА.

РЕФОРМА 
МУНИЦИПАЛЬНОГО 

КОНТРОЛЯ 
Íåîáõîäèìûå íîâîââåäåíèÿ 
è èõ ïðàâîâîå ðåãóëèðîâàíèå

С 1 июля 2021 
года вступил в силу 
Федеральный закон 
«О государственном 
контроле (надзоре) 
и муниципальном 
контроле в Российской 
Федерации», который 
предусматривает 
существенные 
изменения в контрольно-
надзорной деятельности 
органов местного 
самоуправления. 

Теперь органами местного самоуправления будут осуществляться 
7 видов муниципального контроля:

- муниципальный земельный контроль;
- муниципальный лесной контроль;
- муниципальный жилищный контроль;
- муниципальный контроль в сфере благоустройства;
- муниципальный контроль на автомобильном транспорте, город-

ском  наземном электрическом транспорте и в дорожном хозяйстве;
- муниципальный контроль в области охраны и использования особо 

охраняемых природных территорий;
- муниципальный контроль за исполнением единой теплоснабжа-

ющей организацией обязательств по строительству, реконструкции 
и (или) модернизации объектов теплоснабжения.

 При этом вышеуказанным законом предусмотрено, что вид муни-
ципального контроля может не осуществляться, если на территории 
муниципального образования отсутствуют соответствующие объ-
екты контроля. Данным федеральным законом для муниципальных 
образований предусмотрен переходный период до 1 января 2022 
года, в течение которого органы местного самоуправления должны 
проделать существенный объем работы, в том числе:

- разработать и утвердить положения по каждому виду муници-
пального контроля;

- начать работу в Едином реестре видов контроля и Едином реестре 
контрольных (надзорных) мероприятий;

 - разработать и утвердить программу профилактики на 2022 год;
 - сформировать и согласовать с органами прокуратуры план кон-

трольных (надзорных) мероприятий в соответствии с новыми правила-
ми при условии, что будет применяться система управления рисками.

 В рамках реформы муниципального контроля утверждено порядка 
10 новых постановлений Правительства Российской Федерации по 
основным направлениям этой реформы, которые образуют норматив-
но-правовую основу для осуществления муниципального контроля с 
даты вступления в силу нового положения по видам муниципального 
контроля.

 В связи с острой производственной необходимостью Всероссий-
ская ассоциация развития местного самоуправления через советы 
муниципальных образований всех субъектов Российской Федерации 
в настоящее время выстраивает систему методической поддержки 
муниципалитетов.

 Поэтому в августе 2021 года на базе правления ассоциации были 
разработаны типовые положения о видах муниципального контроля, 
типовые формы документов, применяемые при осуществлении муни-
ципального контроля, а также рекомендации по применению системы 
оценки и управления рисками при осуществлении муниципального 
контроля.

 Совет муниципальных образований Республики Северная Осетия 
– Алания в сентябре текущего года доведет настоящие типовые доку-
менты и рекомендации до сведения органов местного самоуправления 
и при поддержке Всероссийской ассоциации развития местного само-
управления выстроит на своей базе систему методической поддержки 
муниципалитетов нашей республики.

 Вместе с тем при применении типовых документов всем нам сле-
дует обязательно учитывать, что муниципальный контроль должен 
осуществляться с учетом специфики конкретного региона и муници-
пального образования. В том числе, нужно принимать во внимание 
особенности вступления в силу положений о видах контроля, приме-
нение или отказ от применения системы управления рисками, системы 
досудебного обжалования, перечень применяемых контрольных (над-
зорных) и профилактических мероприятий. Кроме того, подготовка 
муниципальных правовых актов в рамках применения управления 
рисками в конкретном регионе и муниципальном образовании связана 
с учетом специфики рисков данной местности.

Геннадий РОДИОНОВ, 
Полномочный представитель Главы Республики 

Северная Осетия – Алания в Совете муниципальных 
образований Республики Северная Осетия – Алания.
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ИНФОРМАЦИЯ, ОБЪЯВЛЕНИЯ

К СВЕДЕНИЮК СВЕДЕНИЮ

МЕСТНЫЕ ДОХОДЫМЕСТНЫЕ ДОХОДЫ

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

 ÏÐÎÄÀÞ 
  ÄÎÌÀ 

  ДОМ пл. 80 м2 на з/у 20 сот. 
в с. Эльхотово – 2,2 млн руб. 
Тел. 8-909-475-04-04.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  ДАЧУ (капит. дом, все уд., 
з/у 18 сот., футбольн. поле 
(45х20), бассейн, сауна, гараж 
с отдел. въездом, мебель, сад. 
техника и инвентарь) в с. Ко-
дахджине, отлично располож. 
(рядом с лесом и рекой). Тел. 
8-918-829-39-77.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  ВИБРОПРЕССОВАННУЮ 
ТРОТУАРНУЮ ПЛИТКУ-
БРУСЧАТКУ отличного каче-
ства – от 480 руб./м2. Обр.: 
КБР, с. Хатуей, тел. 8-928-705-
65-70.
  Л Е К С А Н - « П О Л И ГА Л Ь -

ТЕПЛИЦЫ-ПРОФНАСТИЛ-
МЕТАЛЛОЧЕРЕПИЦА» И 
ЖЕСТЯНЫЕ ИЗДЕЛИЯ ДЛЯ 
КРОВЛИ ЛЮБОЙ СЛОЖНО-
СТИ, В ТОМ ЧИСЛЕ ВОДОСТО-
КИ; КАФЕЛЬ-КЕРАМОГРА-
НИТ; МРАМОРНУЮ КРОШКУ, 
КОМПОЗИТНУЮ АРМАТУРУ 
РАЗНЫХ ДИАМЕТРОВ. Цены 
снижены до 30%. Дост. Обр.: 
ул. Х. Мамсурова, 60 (р-н спорт-
комплекса «Юность»), тел.: 51-
37-37, 8-928-861-54-02, 8-989-
133-50-51.

  М Е ТА Л Л О Ч Е Р Е П И Ц У, 
ПРОФНАСТИЛ, ВОДОСТО-
КИ, ВСЕ НЕОБХОДИМОЕ 
ДЛЯ КРОВЛИ, ДОСКУ ОБ-
РЕЗНУЮ, ОГНЕБИОЗАЩИТУ 
ДОСКИ, БИТУМ в мешках (40 
кг), КЕРАМОГРАНИТ (60х60). 
Обр.: угол ул.ул. Гвардейской/
Молодежной, тел.: 50-55-88, 
98-32-32.

 ÊÓÏËÞ 
  2-КОМ. КВ. в любом районе 

кроме Промышленного до 2,5 
млн руб. Тел. 8-989-035-86-88.

  ЗЕМЕЛЬНЫЙ УЧАСТОК в п. 
Верхнем Фиагдоне. Тел.: 98-61-
28, 97-04-32.

  КВАРТИРУ или ДОМ во Влади-
кавказе. Тел.: 98-61-28, 97-04-32.

ÑÍÈÌÓ
  КВАРТИРУ во Владикавка-

зе. Тел.: 98-61-28, 97-04-32.

 ÑÄÀÞ 
  ДВЕ КОМНАТЫ (без ремон-

та) в с. Ногире на длительный 
срок на углу Калоева/Ленина, 
132 – 10 тыс. руб./мес. Тел. 
8-989-130-95-10.

 ÓÑËÓÃÈ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА по граж-

дан. делам: семейные, жилищ., 
наследств. споры. Иски, кон-
сульт., запросы, оформление 
наследства «под ключ». Защита 
прав военнослуж. Адвокат РУДЬ 
ГАЛИНА ГЕОРГИЕВНА. Обр.: 
ул. Баллаева, 8 (р-н ЗАГСа), тел.: 
8-918-826-41-39, 54-24-95.

  Изготовим: МЕТАЛЛИЧЕ-
СКИЕ ДВЕРИ, ВОРОТА, ПЕ-
РИЛА, НАВЕСЫ из лексана 
и профнастила. ПОКРАСКА 
ВОРОТ НА ДОМУ. Тел. 8-918-
822-54-42. 

  Изготовление ВОРОТ, ПЕ-
РИЛ, ЛЕКСАНА, РЕШЕТОК, 
ОГРАД и т. д. Тел. 8-906-188-
83-26. 
  Выполняем ВСЕ ВИДЫ РА-

БОТ НА КЛАДБИЩЕ.  УКЛАД-
КА ГРАНИТНОЙ ТРОТУАР-
НОЙ ПЛИТКИ. БЕТОННЫЕ 
РАБОТЫ. Выезд по респу-
блике. Тел.: 8-928-498-14-56, 
8-918-709-98-03. 

ПОЛЕЗНЫХ ЗНАНИЙ МНОГО НЕ БЫВАЕТ
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Специалист справедливо считает, что 
люди, которые обучают других, причем не 
только в спортивном направлении, должны 
заботиться и о собственном физическом со-
стоянии: «Исходя из международного опыта, 
практически все люди, которые показывают 
классные результаты – неважно, в бизнесе, 
спорте или медицине, в большинстве своем 
занимаются каким-то спортом, поддержи-
вают на должном уровне свое физическое 
состояние. И этот фестиваль направлен на 
то, чтобы дать больше объективных знаний. 
Сейчас очень много мифов на тему здоровья 
и спорта. И хочется, чтобы те, кто слушал 
нас, знали реальную информацию, которая 
подтверждена исследованиями, чтобы зна-
ли и риски, и плюсы, которые дает занятие 
спортом, и объективно оценивали свои воз-
можности».

Наталья Лабзова довольна и отдачей ау-
дитории: ребята были заинтересованы, что 
видно по их вопросам к лектору. «Для эф-
фективности фестиваля нужно, чтобы «По-
лезное Знание» охватило широкую целевую 
аудиторию: студентов-медиков, учащихся 
физкультурных направлений, тренеров, ре-
бят из спортивных секций, –  врач предложила 
пополнять багаж знаний после фестиваля по-
средством чтения ее авторского блога, где она 
доступно дает много полезной информации о 
здоровом образе жизни. – Хочу обратить вни-
мание, что информация наших лекций должна 
быть особо интересна тем родителям, кото-
рые хотят отдать своих детей в спортивную 
секцию или в целом планируют воспитывать 
ребенка как успешного члена общества, ведь 
спорт и физкультура – важная часть такого 
воспитания, и хочется, чтобы она проходила 
гладко и без лишних проблем».

Дорога к здоровому образу жизни редко 
бывает простой. Очень часто этот извилистый 
путь проходит через принятие в свою жизнь 
спорта. И тогда фитнес-клуб становится не 
тупиком, а ступенью к вершине.

«Если не мыслить узко, то «Полезное Зна-
ние» не выбивается из контекста деятель-
ности общества «Знание». Я считаю, что 
спорт, здоровое питание и все, что туда 
относится – это важные сферы жизнедея-
тельности, –  делится своей точкой зрения 

звездный фитнес-тренер, фитнес-директор 
сети фитнес-клубов бизнес-класса MyFitlab 
Габор Кертес, который провел мастер-клас-
сы в рамках фестиваля. – По моему мнению, 
«Знание» выполняет несколько задач: это 
мотивация, создание определенных комью-
нити, на которых ребята могут обмениваться 
опытом, мнениями, и третье, немаловажное 
– помощь в определении того, чем они будут 
заниматься дальше. И, думаю, несмотря на то 
что студент уже выбрал свое направление, 
общение со спикерами может подтолкнуть 
изменить свой путь. Но какую бы сферу он ни 
выбрал, в любой из них здоровье будет стоять 
на первом месте. И сейчас у них есть воз-
можность получить знания, чтобы как можно 
более грамотно интегрировать спорт, ЗОЖ и 
правильное питание в свою жизнь».

С одной стороны, можно сказать, что тренд 
на здоровый образ жизни – это результат 
определенного пиара. И этому факту сложно 
дать положительную или негативную оценку. 
Тут, скорее, важно другое: чтобы это увле-
чение действительно было полезным, а не 
нанесло массовый вред. Для этого и нужны 
знания, которые смогут сделать спорт фунда-
ментом для жизнедеятельности. «Да, безус-
ловно, это маркетинг, потому что все сферы, 

которые касаются здорового образа жизни, 
достаточно прибыльны. Но при этом думаю, 
что все зависит от потребностей человека 
на данном этапе его развития, –  рассужда-
ет Габор Кертес. – Если в каком-то регионе 
остро стоит вопрос с голодом у населения, то 
они совершенно очевидно не будут думать о 
спорте. Соответственно, если у государства 
получается закрыть основные потребности 
народа, то со временем люди сами выйдут 
к вопросам здоровья. Вот элементарный 
пример со сферой фитнеса. Есть четкое раз-
деление: в клубах бюджетного класса цели у 
людей отличаются от тех, с которыми клиенты 
приходят в более дорогие залы и клубы. В 
первых основные запросы: снижение про-
цента жира, набор мышечной массы, силовые 
показатели. А у клиентов клубов премиум-
класса – это здоровье, осанка, правильная 
работа опорно-двигательного аппарата».

И здесь мы опять возвращаемся к необхо-
димости обладать определенным набором 
знаний и компетенций для проведения трени-
ровки на высоком уровне, чтобы не навредить 
своему подопечному. «Сегодня существует 
тенденция, которая, к счастью, сходит на 
нет, когда, чтобы стать фитнес-тренером 
или инструктором, достаточно закончить не-

дельные курсы. И ты выходишь тренировать 
людей, что чаще всего приводит к травмам. 
В этой сфере сложно найти компетентных 
лиц, и общество «Знание» в этом плане очень 
сильно помогает, потому что привозит людей, 
которые обладают определенными знаниями 
и навыками», –  для тренера Кертеса роль 
знаний в работе неоценима. Окончив Акаде-
мию бодибилдинга и фитнеса в Москве, он 
прошел еще порядка 50 различных курсов и 
семинаров, доводя свой профессионализм до 
совершенства. 

Готовы ли участники фестиваля «Полезное 
Знание» с такими же рвением и упорством 
работать над собой, пополняя собственную 
копилку компетенций? Найти в них желание 
и ресурсы для этой готовности и призвана 
деятельность общества «Знание». «Впервые 
молодежный форум российского общества 
«Знание» на площадке СОГУ я посетила еще 
в июле. Тогда тематикой мероприятия были 
бизнес, карьера и предпринимательство. 
Это были очень интересные лекции. Спикеры 
мотивировали на саморазвитие, выявляли у 
участников желание продвигать себя и свои 
идеи, –  поделилась ученица гимназии № 5 
Орнелла Аркаути. – Нынешний фестиваль, 
посвященный спорту и здоровому питанию, не 
менее увлекателен. Для меня, как и для многих 
моих сверстников, это была весьма полезная 
информация, особенно она нужна была тем, 
кто давно хотел начать заниматься спортом и 
никак не мог начать. Это было познавательно. 
Теперь буду ждать нового форума».

И он непременно будет! Региональное от-
деление российского общества «Знание» 
активно включилось в работу организации, 
до конца года на базе госуниверситета прой-
дет еще несколько тематических площадок с 
привлечением ведущих экспертов в каждой 
области. Стоит подчеркнуть, что эти меропри-
ятия открыты для всех желающих: здесь хотят 
видеть и школьников, и студентов, и работа-
ющую молодежь, и представителей старшего 
поколения, ведь учиться и получать полезные 
знания никогда не поздно. А чтобы отойти от 
формализма, каждый потенциальный участ-
ник форума должен осознавать, для чего он 
сидит в аудитории и что получит у выхода из 
нее. Ведь «Знание» создано для знаний.

Мадина МАКОЕВА.

ПРОЕКТПРОЕКТ



НА ТРЕНИРОВКУ – 
КАК НА ПРАЗДНИК

Заслуженный мастер спорта по легкой атлетике, чемпион мира, 
Европы, многократный чемпион России Чермен КОБЕСОВ, выигравший 
«бронзу» Паралимпиады в Токио в беге на 400 метров, дал интервью 
«СО». Несмотря на все его достижения, он остается скромным и 
незазнавшимся парнем. Мы решили поинтересоваться, как и почему 
Чермен пришел в спорт.

 – Я никогда не сидел на месте, 
в детстве был очень активным ре-
бенком. Наверное, это и привело 
меня в спорт. Часто наблюдал за 
ребятами постарше, они занима-
лись вольной борьбой, но из-за 
состояния здоровья мама в сек-
цию борьбы меня не пускала. Но 
я всегда следил за спортивными 
событиями. Однажды попросил, 
чтобы сосед взял меня с собой на 
футбол, я стал играть. К счастью, 
мама была не против, благо бы-
стро бегал, был активным. Около 
двух с половиной лет играл в фут-
бол, а в какой-то момент даже 
умудрился пару недель походить 
на борьбу, пока мама не узнала. 
Однажды, как сейчас помню, 
это было 9 мая, ко мне подошел 
друг Аслан Хабалов и предло-
жил посетить паралимпийскую 
школу «Стимул». Мне было лет 
14, тогда и познакомился с тре-
нерами Валерием Гаглоевым, 
Владимиром Короевым, я им 
понравился. Валерий Сократо-
вич предложил заняться легкой 
атлетикой, я пробежал 60 метров 
и по глазам тренеров понял, что 
это мое. Позже меня включили 
в состав команды, я ездил на 
соревнования в Чебоксары и так 
постепенно, шаг за шагом пришел 
к тому, что имею сегодня. Сейчас 
выступаю в 4 видах – 100, 200, 
400 м и в прыжках в длину. 

– Были ли в твоей семье еще 
спортсмены? 

– Знаю, что мой прадед со сто-
роны отца был физически силь-
ным, он был высоким – 2 м 10 см, 
говорят, даже боролся с кем-то 
из известных грузинских борцов, 
что ему предлагали тренировать-
ся в Тбилиси. Племянник моей 
бабушки – олимпийский чемпион 
Лери Хабелов. Старший брат 
отца Юрий (Гурам) Кобесов 
играл в футбол за «Динамо» Бар-
наул. Видимо, и мне достались 
спортивные гены. 

– Ты совмещаешь легкую ат-
летику с ММА (со смешанными 
единоборствами). Как тебе это 
удается? 

– Я с детства любил едино-
борства. В школе часто дрался, 
моими кумирами были Джеки 
Чан, Жан Клод ван Дамм. Под-
ростком тренировался для себя, 
в подвале обустроил небольшой 
зал – повесил боксерскую гру-
шу, положил боксерский мат, 
сделал кое-какие тренажеры. В 

2017 году выиграл свой первый 
бой, помогал мне тогда Саид Са-
паров, сейчас поддерживают 
Марат Илаев, Ибрагим Тибилов. 
Но я не ушел в ММА полностью. 
Думаю, что легкая атлетика по-
могает в боях быть более вы-
носливым. 

– Из-за сложностей с рукой 
(одна рука у Чермена короче 
другой, у парня – левостороннее 
ДЦП. – Прим.ред.) тебе прихо-
дилось тренироваться больше, 
чем друзьям по залу?

– Я работал, конечно, много. 
От природы правша, но пришлось 
стать левшой, так как левая рука 
короче. Много чего читал, смо-
трел бои в Интернете, находил 
спарринг-партнеров…

– Пару лет назад ты должен 
был подписать контракт с пре-
стижной американской компа-
нией. В итоге подписал? 

– Тогда не вышло, но в послед-
ние дни идут переговоры, со мной 
связался менеджер. Время по-
кажет, но надеюсь, в ближайшее 
время контракт с Bellator под-
пишу.

– Как настраивался на высту-
пление на Олимпиаде? 

– Мне много писали, звонили, 
от этого я чувствовал лишь еще 
большую ответственность. Ко-
нечно, в первую очередь под-
держивала моя семья, но мотиви-
ровало еще и желание добиться 
всего и доказать тем, кто когда-то 
предавал, что у меня все хорошо. 
Поддерживали очень тренеры. 
«Выложись и сделай все, что мо-
жешь!» – такими словам они меня 
настраивали на победу. 

– Ты был рад «бронзе?»

– Третье место – это не первое, 
но за него не так обидно, как 
было бы, к примеру, за второе. 
Конечно, радовался, что про-
славил семью, республику, стра-
ну, к тому же в моем виде никто 
никогда не становился призером 
Олимпиады, но в то же время 
это такая ответственность. И 
поэтому уже ставлю новые цели 
– уже совсем скоро Олимпиада в 
Париже. Доволен результатом, 
потому что год был тяжелым, я 
болел ковидом, много трудностей 

было, даже не хочу вспоминать, 
но хорошо, что все получилось, 
я сделал все, что в моих силах. 

– Кто тебе позвонил первым, 
после того как ты стал брон-
зовым призером Олимпиады? 

– Первым поздравил Валерий 
Сократович, он не спал, смотрел 
все наши соревнования, и отец, 
конечно. Я испытывал эйфорию, 
но и плакал, потому что в глубине 
души представлял, как гордилась 
и радовалась бы за меня мама... 

– Что бы ты пожелал тем, кто 
еще себя не нашел или боится 
сделать шаг навстречу мечте? 

– Исходя из собственного жиз-
ненного опыта, скажу так. Я бы, 
наверное, давно сдался, если бы 
не любил все, чем занимаюсь. 
Если в глубине души ты веришь 
в себя и любишь свою работу, 
свое дело, то нужно всегда идти 
до конца. А если не любишь, то 
это уже пытка. Когда ты делаешь 
что-то и идешь на работу, на тре-
нировку – как на праздник, то это 
высшее наслаждение. Оно может 
не приносить большие деньги, 
зато ты счастлив, и это главное. 

Залина ГУБУРОВА. 

Успех 
на всех
«СО» уже писала 

о победителе 
Паралимпийских игр 
в Токио Альберте 
ХИНЧАГОВЕ и о том, с 
каким ликованием его 
встретили в Осетии. Вчера 
спортсмен поделился с 
редакцией чувствами 
признательности к тем, 
кто разделил с ним 
счастье победы. 

– Сколько радости подарили 
мне наши земляки, я благодарен 
абсолютно каждому, кто меня 
поддержал, кто переживал и бо-
лел, кто не поленился приехать 
на встречу в аэропорт! Начну 
со слов благодарности в адрес 
руководства республики, мини-
стерства физической культуры 
и спорта РСО–А. Благодарен 
Аслану Габараеву, Казбеку 
Дедегкаеву, моим тренерам 
Борису Короеву и Валерию 
Гаглоеву, всем болельщикам. 
Не могу не добавить, что свою 
спортивную карьеру я начинал с 
вольной борьбы, этот вид спорта 
закалил во мне победный дух и 
развил силу воли, за что я очень 
благодарен всей борцовской 
семье. Спасибо за вашу под-
держку! Всегда старался рав-
няться на наших выдающихся 
спортсменов, одним из моих лю-
бимых борцов является Артур 
Таймазов, его достижения го-
ворят сами за себя, даже сейчас 
он остается в спортивной форме 
и поддерживает нашу молодежь 
– это очень важно и ценно! Не-
давно для нас, паралимпийцев, 
Артур Борисович приобрел тен-
нисный стол. Он – достойный 
пример, мы равняемся на него 
и чтим участие в спортивной 
карьере наших атлетов»

Записала З. КАЙТОВА.
Фото автора.

Âíèìàíèþ æèòåëåé ïîñåëåíèé
Ëàðñ, ×ìè, Áàëòà, Êàíè, Ãîðíàÿ Ñàíèáà, Êàðìàäîí è Íîãèð!

 Сотрудники ООО «Газпром газораспределение Влади-
кавказ» в соответствии с поручением Президента РФ для 
удобства наших граждан в cубботу, 11 сентября, проведут 
выездной прием заявлений и документов от жителей пере-

численных населенных пунктов на БЕСПЛАТНОЕ подве-
дение газа до границ земельного участка домовладений в 
газифицированных населенных пунктах (догазификацию).

 Мобильная группа сотрудников ООО «Газпром газораспре-
деление Владикавказ» с 10:00 будет располагаться в поселке 
Ларс, на ул. Тагаурской, 6.

 Желающим принять участие в программе догазификации 
при себе иметь следующий перечень документов: 

1. Ситуационный план;
2. Топографическую карту участка;
3. Копию документа, подтверждающего право собственно-

сти или иное предусмотренное законом основание на объект 
капитального строительства и земельный участок;

4. Доверенность или иные документы, подтверждающие 
полномочия представителя заявителя в случае, если заявка 
о подключении (технологическом присоединении) подается 
не самим заявителем, а его представителем;

5. ИНН.

Пресс-служба ООО «Газпром 
газораспределение Владикавказ».
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ПРИЗНАТЕЛЬНОСТЬПРИЗНАТЕЛЬНОСТЬ

ПО ЗАКОНУПО ЗАКОНУ

ГОСТЬ «СО»ГОСТЬ «СО»ВАЖНО! ВАЖНО! 

Семьи Руслана Дзампаева и 
Казбека Кусова выражают искреннюю 
благодарность всем, кто разделил с 
ними горечь утраты матери ДЗАМ-
ПАЕВОЙ-КУСОВОЙ Ольги Урусха-
новны, и сообщают, что 40-дневные 
поминки со дня ее кончины состоятся 
11 сентября по адресу: ул. Гугкаева, 
63, корп. 3. 

РЕКЛАМА. ОБЪЯВЛЕНИЯ

Газета «Северная Осетия» сообщает, что с 11 января 2021 года 
публикует информационно-рекламные сообщения и объявления о 
деятельности промышленных, транспортных, сельскохозяйствен-
ных, строительных, торговых организаций, предприятий различных 
форм собственности, учебных и культурно-зрелищных заведений 
по расценкам 2017 года.
Цена 1 см2 составляет 40 рублей. 

ВНИМАНИЮ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!
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Коллектив АО «Радуга» выражает 
глубокое соболезнование мастеру ме-
ханосборочного цеха № 36 М. А. Акое-
ву по поводу кончины отца 

АКОЕВА
Анатолия Александровича.

Гражданская панихида состоится 11 
сентября, в 13 часов, по адресу: ул. 
Гибизова, 5.

Родные и близкие с глубоким при-
скорбием извещают о скоропостиж-
ной кончине 

АКОЕВА
Анатолия Александровича.

Гражданская панихида состоится 11 
сентября по адресу: ул. Гибизова, 5.

Племянницы Луиза, Люда и Залина 
выражают глубокое соболезнование 
Марату и Вове по поводу кончины 
отца

АКОЕВА
Анатолия Александровича.

Коллектив Управления Республики 
Северная Осетия – Алания по прове-
дению закупок для государственных 
нужд выражает глубокое соболезно-
вание начальнику отдела управления 
А. К. Бзаеву по поводу кончины матери 

БЗАЕВОЙ-ХОДОВОЙ
Дарьи Уруспиновны
 (Римы Руслановны).

Администрация и коллектив ООО 
«Цитадель» (г. Москва) выражают 
глубокое соболезнование А. К. Бзае-
вой по поводу кончины матери 

Римы Руслановны.
Коллектив Управления Роспо-

требнадзора по РСО–А выражает 
глубокое соболезнование родным и 
близким по поводу кончины бывшего 
главного санитарного врача РСО–А, 
заслуженного врача РФ

ВОСКОБОЙНИКОВА
Маирбека Харитоновича.

Коллектив ФБУЗ «Центр гигиены и 
эпидемиологии в РСО–А»  выражает 
глубокое соболезнование родным и 
близким по поводу кончины бывшего 
главного санитарного врача РСО–А, 
заслуженного врача РФ

ВОСКОБОЙНИКОВА
Маирбека Харитоновича.

Коллектив кафедры гигиены меди-
ко-профилактического факультета с 
эпидемиологией СОГМА выражает 
глубокое соболезнование родным и 
близким по поводу кончины бывшего 
главного  санитарного врача РСО–А, 
заслуженного врача РФ 

ВОСКОБОЙНИКОВА
Маирбека Харитоновича.

Администрация, профсоюзный ко-
митет и коллектив ГБУЗ «Республи-
канская детская клиническая боль-
ница» Минздрава РСО–А выражают 
глубокое соболезнование врачу КДЛ 
Л. Ф. Воскобойниковой по поводу 
кончины мужа 

ВОСКОБОЙНИКОВА
Маирбека Харитоновича.

Коллектив ФГБУ «Северо-Кавказ-
ский многопрофильный медицинский 
центр» Министерства здравоохране-
ния Российской Федерации (г. Бес-
лан) выражает искреннее соболезно-
вание сотруднице А. С. Качмазовой 
по поводу кончины матери  

КАЧМАЗОВОЙ
Ларисы Мухтаровны.

Коллектив ГБУЗ «Поликлиника № 
1» выражает глубокое соболезнова-
ние врачу-акушеру-гинекологу И. Т. 
Хасиевой по поводу кончины отца 

КУДЗИЕВА
Тенгиза Алексеевича.

Родные и близкие с глубоким при-
скорбием извещают о безвременной 
кончине 

БЕСЛЕКОЕВА
Заурбека Урузмаговича.

Гражданская панихида состоится 
10 сентября по адресу: ул. К. Марк-
са, 43/4. 

Коллектив Межрайонной инспекции 
ФНС России по г. Владикавказу выра-
жает глубокое соболезнование М. З. 
Беслекоевой по поводу кончины отца 

БЕСЛЕКОЕВА
Заурбека Урузмаговича.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ 
È ÎÁÐÀÁÎÒÊÀ ÒÅË 

ÍÀ ÄÎÌÓ
ОПЫТНАЯ БРИГАДА. 
Любовь Михайловна.
ТЕЛ.: 56-63-85, 8-918-822-81-80.

ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

350 рублей с человека.

т. 99-72-99.
ritual997299

×ÈÑÒÊÀ È ÐÅÑÒÀÂÐÀÖÈß 
ÏÓÕÎ-ÏÅÐÜÅÂÛÕ ÏÎÄÓØÅÊ

для здорового сна
  •  ДЕЗИНФЕКЦИЯ ПЕРА
  •  ЗАМЕНА НАПЕРНИКОВ
  •  УДАЛЕНИЕ ПЫЛИ

 ÍÎÂÎÅ ÎÁÎÐÓÄÎÂÀÍÈÅ
Обр.: ул. Чапаева, 46, 

тел. 99-51-94, 8-918-829-51-94 

ÎÐÃÀÍÈÇÀÖÈÈ
ТРЕБУЮТСЯ НА 

ПОСТОЯННУЮ РАБОТУ:

• ГАЗОРЕЗЧИК,
• ГАЗОСВАРЩИК.
ТЕЛ. 8-918-827-83-01.

ÑÒÅÊËОПАКЕТЫ
СТЕКЛЯННЫЕ ВИТРИНЫ

ÒÎÍÈÐÎÂÀÍÍÎÅ, ÀÐÌÈÐÎÂÀÍÍÎÅ ÒÎËÙ. 2, 3, 4, 5, 6, 8, 10, 12 ÌÌ

для шкафов-купе: матовые, 
тонированные, с узором

СТЕКЛО

rk. b`ŠrŠhm`, 63

ЗЕРКАЛА
ÎÊÎÍÍÎÅ,  ÓÇÎÐ×ÀÒÎÅ (ÁÎËÅÅ 50 ÂÈÄÎÂ), ÌÀÒÎÂÎÅ, ÂÈÒÐÈÍÍÎÅ, 

Š. 53-82-33

Осетинский скульптор 
с азербайджанским акцентом

В конце августа в городе Шуше состоялось 
открытие памятника выдающемуся 
азербайджанскому композитору Узеиру 
ГАДЖИБЕЙЛИ. В церемонии принял участие 
Президент Азербайджанской Республики 
Ильхам АЛИЕВ.

Примечательно, что перво-
начальный памятник компози-
тору был создан скульптором 
из Северной Осетии Ахметом 
Цаликовым в 1985 году. Во 
время первой карабахской во-
йны в 1992 году он был полно-
стью уничтожен. По поручению 
Ильхама Алиева его изготови-
ли вновь. На этот раз авторами 
выступили азербайджанские 
скульпторы Аслан, Теймур и 
Махмуд Рустамовы. 

Сам Ахмет Цаликов явля-
ется автором большого ко-
личества монументов и ме-
мориальных памятников, 
установленных в Баку и дру-
гих городах Азербайджана. 
Среди них такие работы, как 
«Голубь мира», «Молодой му-
зыкант», памятник В.И.Ленину 
в городе Дашкесане, фигура 
А.С. Пушкина на фронтоне 
лоджии здания библиотеки им. 
М.Ф. Ахундова в Баку и многие 
другие. 

Родился он 10 июля 1929 
года в селении Ногкау (Север-
ная Осетия). Имеет звание за-
служенного художника Азер-
байджанской ССР, является 
лауреатом Государственной 
премии АзССР. 

Его отец Хамурза (Бацко) 
был сельским учителем, дед 
Бимболат (Бицо) Цаликов 
− георгиевским кавалером, 
всадником Владикавказского 
казачьего полка. Мать Фатима 
(Бади) была дочерью полков-

ника императорской армии 
Джанхота Бекузарова. 

Отец скульптора неодно-
кратно обвинялся в контррево-
люционной деятельности и на 3 
года был сослан в Узбекистан. 

Оставшись без поддерж-
ки и средств, мать вывезла 
четверых детей, включая ма-
ленького Ахмета, из Осетии и 
обосновалась в Баку. В 30-е 
годы отца скульптора снова 
арестовала по той же контрре-
волюционной статье. Только 
спустя 20 лет ссылки ему уда-
лось воссоединиться с семьей. 

В 1942 году Ахмета отпра-
вили в родное село Ногкау. Но 
случилось так, что останов-
ленная и разгромленная на Се-

верном Кавказе гитлеровская 
армия, не дошедшая до Баку, 
«задержалась» на подступах 
к городу Орджоникидзе, в том 
числе и в селении Ногкау, где 
находился Ахмет. 

И лишь после изгнания врага 
мальчик вернулся в Баку. 

Лепить и высекать из кам-
ня он начал еще в дошколь-
ном возрасте. Первую работу 
сделал в пять лет, превратив 

кусок кирпича в удивительно 
точную модель своего дома. 
Сразу после окончания сред-
ней школы Ахмет поступил в 
Азербайджанское государ-
ственное художественное учи-
лище имени Азима Азим-заде. 
Затем продолжил образование 
в Ленинградской академии 
художеств, на тот момент из-
вестной как Институт живо-
писи, культуры и архитектуры 
им. И. Е. Репина, в мастерской 
Михаила Керзина. 

Своими учителями Ахмет 
Бацкоевич называет Джалала 
Каръягды и Пинхоса Саб-
сая. Его творческий путь был 
связан с такими личностями, 
как Мир-Али Мир-Касимов, 
Эльмира Гусейнова и другими 
известными советскими скуль-
пторами. 

Из монументальных трудов 
Ахмета Цаликова можно от-
метить установленный в Баку 
в 1977 году памятник пред-
седателю ВЧК Феликсу Дзер-
жинскому, который в 1990-е 
годы был снесен. 

Та же участь постигла и са-
мую близкую сердцу Ахмета 
Бацкоевича работу, а именно 
лирический монумент компо-
зитору в городе Шуше. Перво-
начально проект композиции 
предполагал установку гра-
нитного ансамбля, состояв-
шего из нескольких оперных 
героев, окружавших фигуру 
музыканта. Однако к момен-
ту перевода работы в гранит 
в связи с началом распада 
СССР бюджет был сильно со-
кращен. Почти готовый ан-
самбль пришлось сократить 
до единичной фигуры. Спустя 
совсем немного лет после тор-
жественного открытия работа 
была трагически разрушена, 
оказавшись в зоне Карабах-
ского конфликта. 

С 2017 года Ахмет Цаликов 
живет во Владикавказе с дву-
мя дочками − Фаризой и Мади-
ной. Мадина Цаликова – фило-
лог, кандидат педагогических 
наук, работает на факультете 
журналистики в СОГУ им. К.Л. 
Хетагурова. 

Юлия ДАРЧИЕВА.

ЧЕЛОВЕК ИСКУССТВАЧЕЛОВЕК ИСКУССТВА

Памятник Узеиру Гаджибейли в ШушеПамятник Узеиру Гаджибейли в Шуше

Похититель медалей
 Следственными органами ОМВД России по Дигорскому району 

завершено расследование уголовного дела в отношении 26-лет-
него местного жителя, обвиняемого в совершении преступления, 
предусмотренного ч.3 ст. 158 УК РФ «Кража с незаконным про-
никновением в жилище».

Установлено, что злоумышленник, имея умысел на хищение 
чужого имущества, путем отжатия пластикового окна проник в до-
мовладение своих соседей и совершил кражу медалей и золотого 
кольца хозяйки.

В результате грамотно спланированных оперативных мероприя-
тий, а также по обнаруженным на месте преступления отпечаткам 
пальцев полицейские в кратчайшие сроки установили личность вора 
и задержали его по горячим следам. Похищенные награды и кольцо 
были изъяты оперативниками и возвращены законной владелице. 
Женщина поблагодарила полицейских, так как медали для нее бес-
ценны – это память о спортивных достижениях сына.

В настоящее время уголовное дело с утвержденным обвинитель-
ным заключением направлено в суд для рассмотрения по существу. 
Обвиняемому грозит до шести лет лишения свободы.

Нечестная дама
В полицию обратилась местная жительница и сообщила, что на 

рынке у нее были похищены денежные средства и банковские карты.
В ходе оперативно-розыскных мероприятий оперуполномоченные 

отдела полиции №3 УМВД России по г. Владикавказу задержали ра-
нее судимую за незаконный оборот наркотиков и кражи 38-летнюю 
горожанку.

Сыщики установили, что злоумышленница, увидев, как одна из 
посетительниц рынка уронила портмоне, не стала возвращать его 
владелице и, незаметно подобрав чужую вещь, поспешила скрыться. 
Примечательно, что в кошельке кроме денег находились банковские 
карточки, по которым можно было бы найти хозяйку, если бы возник-
ло желание, однако женщина этого не сделала и стала фигуранткой 
уголовного дела.

Теперь задержанной грозит уголовное наказание, так как в совер-
шенных ею действиях усматриваются признаки преступления, предус-
мотренного ст. 158 УК РФ «Кража». Женщину оставили под подпиской 
о невыезде и предупредили о надлежащем поведении.

*  *  *
МВД по РСО–А обращает внимание: в случае нахождения каких-

либо ценных вещей – гаджетов, банковских карт, сумок, кошельков и 
др. – лучше отнести их в ближайший отдел полиции, где примут меры к 
розыску собственника и возвратят ему утраченные ценности. Помните, 
что незаконное завладение чужим имуществом может быть квалифици-
ровано в соответствии с Уголовным кодексом Российской Федерации 
и повлечет привлечение к уголовной ответственности!

Пресс-служба МВД по РСО–А.

АО «ПОБЕДИТ»
требуются:

• ÌÀØÈÍÈÑÒ ÝÊÑÊÀÂÀ-
ÒÎÐÀ – заработная плата 30000 руб.;
• ÒÎÊÀÐÜ – заработная плата от 
23000 руб. и выше.
ТЕЛЕФОН ДЛЯ СПРАВОК:
 (867-2) 59-85-61.

Выпускники 1987 года Михайлов-
ской средней школы выражают глубо-
кое соболезнование Фатиме Кабисо-
вой-Болатошвили по поводу кончины 
сестры

ХУГАЕВОЙ-БОЛАТОШВИЛИ
Ларисы Константиновны.

Родные и близкие с глубоким при-
скорбием извещают о кончине 

ВАРГОЛЬСКОГО
Валерия Геннадьевича.

Гражданская панихида состоится 11 
сентября по адресу: ул. Кутузова, 8.

Администрация, профсоюзный ко-
митет и коллектив ГБУЗ «Республи-
канская клиническая больница» МЗ 
РСО–А выражают глубокое соболез-
нование сотруднице  А. А. Беляевой по 
поводу кончины отца 

ВАРГОЛЬСКОГО
Валерия Геннадьевича.

Коллектив МБОУ «СОШ № 2 с. Чер-
мена» выражает искреннее соболез-
нование учительнице  начальных клас-
сов И. Э. Кузиловой по поводу кончины 
матери 

ХУБАШВИЛИ
Магданы Николаевны.

Коллектив ГБУЗ «Детская поликлини-
ка № 2» выражает глубокое соболез-
нование врачу-рефлексотерапевту М. 
М. Гутиевой по поводу безвременной 
кончины матери 

ГУТИЕВОЙ
Азы Евдокимовны.

Администрация, профсоюзный коми-
тет и коллектив ГБУЗ «Республикан-
ская детская клиническая больница» 
Минздрава РСО–А выражают глубокое 
соболезнование родным и близким по 
поводу кончины бывшей старшей ме-
дицинской сестры 1-го инфекционного 
отделения 

КАЛОЕВОЙ-ГУТИЕВОЙ
Азы Евдокимовны.

Администрация, профсоюзный ко-
митет и коллектив ГБУЗ «Республи-
канская клиническая больница» МЗ 
РСО–А выражают глубокое соболез-
нование старшей медицинской сестре 
отделения физиотерапии Центра ме-
дицинской реабилитации ГБУЗ «РКБ» 
МЗ РСО–А Н. Г. Кудзоевой по поводу 
кончины брата 

КУДЗОЕВА
Серго Гаспбоевича.

Коллектив Северо-Осетинского реги-
онального отделения общества «Ди-
намо» выражает глубокое соболез-
нование родным и близким по поводу 
кончины главного бухгалтера

ЦАЛЛАГОВОЙ
Симы Темболатовны.
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